

# La Almudaina

DIARIO DE LA MANANA-AVISOS Y NOTICIAS

Año X. Núm. 3335

Palma de Mallorca Jueves 24 de Diciembre de 1898

OFICINAS

Teléfono 27

Conquistador, 30

## EDICIÓN DE LA TARDE

### NOTICIAS

#### De la capital:

El vapor *Ciudad de Mahón* ha fondeado esta mañana a las cinco procedente de Mahón, conduciendo seis cabezas de ganado vacuno, la correspondencia, carga varia y los siguientes pasajeros según lista:

D. Francisco Ballester, varios individuos de tropa, don Antonio Manresa, don Francisco Arbón, don José y don Juan Lozano, don Ochofre Cabrer, don Miguel Fiel, don Rafael Nadal, don José Ballester, don Rafael Roselló, doña María Ribas, don Pablo Sampol, don Juan Adrover, y don Francisco Arbós.

A las ocho de esta mañana ha salido el vapor *Cabrera* con rumbo a la isla de su nombre.

A las once se ha repartido la correspondencia llegada por vía de Alcudia.

#### Teatros

Anoche, en el Principal se verificó la primera representación, en la temporada, del drama en tres actos y un epílogo *Mariana* de don José Echegaray.

La interpretación de la obra no fué de las mejores siendo esto la causa de que no se oyeron aplausos, como otras noches.

Para hoy está anunciada la comedia en dos actos *Zaragüeta* y la pieza *Mercurio y Cupido*.

Mañana se pondrá en escena en *La Constancia*, la obra en dos actos *Perecito* y la zarzuela en catalán *Lo somni de l' Ignocencia*.

En el intermedio del segundo al tercer acto, la señorita Mir y el señor Arrom, cantarán dos escogidas romanzas.

En el *Círculo de Obreros Católicos* se representarán mañana por la noche las piezas *El estudiante del día* y *Le butifarre de la libertad* y la zarzuela en un acto, *El Maestro de escuela*.

### El suicidio de hoy

Ampliando los detalles del suicidio ocurrido esta noche, en el patio de la Estación del Ferrocarril denominado de *sa Font*, debemos añadir los siguientes:

Serían poco más ó menos, las seis de la mañana de hoy, cuando varios operarios de la referida estación que se dirigían al trabajo, han advertido que en uno de los árboles del sitio arriba indicado, estaba colgado un hombre, al parecer ya cadáver.

Inmediatamente han dado parte del hallazgo al vigilante particular nocturno, quien en unión de los referidos individuos se ha personado en el lugar del hecho, cerciorándose de que era cierta la noticia.

En vista de ello ha puesto en seguida el hecho en conocimiento de la guardia municipal, acudiendo a aquel sitio el comandante señor Meyá, los cabos señores González, Santandreu y Bosch con algunos individuos a sus órdenes, y el primer inspector de policía señor Jaume.

Mas tarde se ha constituido el Juzgado, actuando de Juez el señor Felu, en unión del escribano señor Gazá y el médico forense señor Rossello, empezando el primero la instrucción de las correspondientes diligencias.

Reconocido el cadáver ha resultado ser el del dueño del horno instalado en la casa número 91 de la calle de Jaime II, llamado Gabriel Covas, de unos 56 años de edad, de estado viudo, dejando desamparados a nueve hijos, de los cuales son seis hembras.

Según conversación que hemos oído a uno de los vecinos, dicho sujeto salió de su casa a las once de la mañana de ayer, dando antes a guardar a su hija mayor una llave que siempre tenía en su poder, pero sin que a ésta le causara la menor sospecha el que se la entregase.

Anoche, en vista de que no había vuelto a su casa, empezaron a extrañarse, habiendo salido a buscarlo el indicado vecino, pero sin que se lograra encontrarlo.

El mozo del café denominado *Can Plata* de la calle del Rincón nos ha dicho que a la una de la madrugada entró en dicho establecimiento donde tomó como de costumbre un café, volviendo a salir sin haber observado en él ningún indicio de excitación.

El cadáver ha sido trasladado al cementerio donde se le practicará la autopsia.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

Visita. — Estreno

Madrid 19 a las 1'10 m.

Han visitado al señor Cánovas los señores Azcárraga, Castelar y Duque de Tetuán.

El estreno de la última obra del señor Pérez Galdós, titulada *La Fiera*, estrenada anoche en la Comedia, ha sido muy brillante. El diálogo fué interrumpido varias veces por los aplausos del público.

La prensa francesa.— Llegada Madrid 24 a las 1'20 m.

Varios telegramas recibidos de París dicen que algunos periódicos continúan ocupándose del asunto de Cuba en términos muy favorables para España.

*Le Soleil* dice que España debe imponerse ante todo, y luego dar libertades generosamente.

*La République Française* dice que es imposible la guerra entre España y los Estados Unidos; comenta algunas frases del señor Cánovas del Castillo y concluye diciendo que se impone un paralelo entre la actitud de España y la en que hace poco se colocó Inglaterra enfrente de los Estados Unidos.

Ha llegado a esta capital el nuevo nuncio de S. S. monseñor Nava.

Soriano

(De nuestro corresponsal particular)

Consejo de Ministros.— De Cuba. — Noticias oficiales.

Madrid 24 a las 2 m.

El Consejo celebrado hoy lo ha presidido S. M. la Reina. Los ministros no se han ocupado de las reformas de Puerto Rico como se decía.

Un telegrama oficial de Cuba dice que las guerrillas de Sagua libraron un combate con una partida rebelde, matando a 134 individuos, é hiriendo a otros muchos.

El regimiento de Pavía y un pelotón de infantería de Marina tuvieron también un encuentro con otra partida causándole 21 muertos. De la columna murió uno de los tenientes que la mandaban y quedaron heridos el comandante Soler y el capitán Barba.

En la vía de Júcaro estalló una bomba hiriendo a varios individuos.

En varios encuentros que tuvimos en las Villas matamos a varios rebeldes. La tropa resultó con nueve heridos.

Fabra

PALMA.— Tip. de Amengual y Mantaner

## Ultimas noticias

### De la Capital:

El día 25 de Enero próximo tendrá efecto en la Comisaría de Guerra en la plaza de Mahón, la subasta oral del material inutil del almacén de trasportes de aquella plaza.

Ha sido castigado con una multa de 10 pesetas un sujeto por haber dejado abandonado un carro en mitad de la calle de Mora, negándose á quitarlo al ser requerido por un guardia municipal.

Se halla vacante la plaza de cabo de mar de puerto de 2.ª clase del distrito de Soller.

Los aspirantes deberán dirigir sus solicitudes á la Comandancia del susodicho distrito.

Por renuncia de los interesados, ha sido declarado franco y registrable el terreno que comprende la mina de lignito titulada «Verdad», sita en el término municipal de Alcudia.

**Servicios prestados por la guardia civil:**  
La del puesto de Santañy detuvo y puso á disposición de la autoridad competente á un sujeto de 25 años de edad, autor de haber inferido una herida de pronóstico reservado en la cabeza de una convectiva.

—Por la del puesto de Binisalem fueron ayer denunciados al alcalde de la misma dos sujetos por apacentar ganados en propiedad ajena.

Igual denuncia hace de otros cuatro sujetos la del puesto de Manacor.

—Notifica la del puesto de Lluchmayor haber entregado al Juez municipal de la misma á una mujer presunta autora de haber maltratado de palabra y otra á su anciana madre produciéndole varias heridas en la cabeza.

El señor Gobernador de la provincia ha anulado el reparto sobre utilidades formado por el Ayuntamiento de Villafranca, correspondiente al año económico de 1894 á 95, por no sujetarse á las disposiciones vigentes.

El movimiento de la viruela en esta ciudad durante el día de ayer es el que á continuación se expresa.

Invasiones, 2.  
Curaciones, 3.  
Fallecidos ninguno.

## TELEGRAMAS

### Donativo.—Inexactitud

Madrid 24 á las 9'30 m.

La patriótica Sociedad Segoviana establecida en la República Argentina envía para la suscripción que *El Imparcial* tiene abierta en favor de los soldados que regresen enfermos ó heridos de Cuba ó Filipinas, la cantidad de 15.000 pesetas.

Dicen de la Habana que es inexacto el conflicto del general Weyler con los propietarios, con motivo de la zafra. Las órdenes de Weyler se cumplen estrictamente en toda la isla.

### Felicitaciones.—Protestas

Madrid 24 á las 9'40 m.

Washington.—Mr. Olney sigue recibiendo felicitaciones de sus compañeros de gabinete con motivo de las declaraciones que

hizo respecto á la proposición presentada por Mr. Cameron.

Continúan diferentes centros industriales protestando contra el reconocimiento de la independencia de la isla de Cuba.

### Weyler en campaña—Ningun encuentro.

Madrid 24 á las 10'10 m.

Habana.—Sábase que el general Weyler acampó en Bayarte, cerca de Candelaria, sin tener ningun encuentro con el enemigo.

Son esperadas con impaciencia noticias acerca del comienzo de las operaciones.

### Rumores absurdos

Madrid 20 á las 10'20 m.

Londres.—El periódico *Daily Mail* inserta en sus columnas un despacho de Washington acogiendo el rumor absurdo y falso de que España acepta la intervención amistosa de los Estados Unidos respecto á los asuntos de Cuba.

Los insurgentes apelan á estas invenciones para mantener la opinión favorable á la proposición presentada por Mr. Cameron.

### Preparativos

Madrid 24 á las 9'45 m.

Con previsión á las contingencias que pudiesen surgir en el ministerio de la Guerra, se ha ultimado el trabajo relativo al contingente del ejército que está en pié de guerra. Sin recurrir á medidas extraordinarias quedan disponibles los restos de la reserva del 91, toda la reserva del 90, y los excedentes del cupo del 93.

Por ahora solo se atenderá á cubrir bajas en los ejércitos de Cuba y Filipinas.

## Cultos para mañana

### Jubileo de Cuarenta Horas

En San Francisco, las Teresas y el Hospital general, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Natividad de nuestro Señor Jesucristo: en San Francisco, exposición á las tres y media, acto seguido se cantarán vísperas y completas. Al anochecer, corona, meditación, estación y la reserva.

En las Teresas, exposición á las ocho. A las cinco de la tarde, Rosario, meditación, estación y la reserva.

En el Hospital general se expondrá S. D. M. á las diez y media de la mañana, enseguida tercia y la misa mayor. Por la tarde, vísperas, completas, meditación, estación y la reserva.

### Otras funciones

En la Catedral, fiesta solemne del Nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo: á las diez y cuarto misa mayor con sermón que dirá el M. I. señor Dr. D. Enrique Rieg, canónigo.

En las Capuchinas, por la tarde se cantarán solemnes vísperas y completas y sermón que dirá el P. José Aaba.

En San Felipe, por la noche, se practicará con toda solemnidad el ejercicio de la Infancia de nuestro Señor Jesucristo.

### Viena á la Corte de María

A la Virgen de la Anunciación en el Hospital general.

## Teatro Principal

Compañía dramática Fuentes-Cirera

Función para hoy jueves

La comedia en dos actos, de Ramos, Carrión y Vital Aza, titulada:

Zaragüeta

Y el juguete cómico en un acto:

Mercurio y cupido

A las siete y media

Entrada general, 0'75 Ptas.—Al paraíso, 0'50 id.

Medias generales, 0'40.—Al paraíso, 0'30

## Libros de Texto de segunda Enseñanza

CURSO DE 1896-97

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

## Dietario AGENDA DE BUFETE

para el año 1897

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faros de las Baleares, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, consules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc.

Aumentado con un registro de vencimientos de letras.

### PRECIOS

Ptas. Cts.

Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino. . . . . 3 00

Media página por día, encuadernado como el anterior. . . . . 2 50

EDICIÓN ECONÓMICA. . . . . 1 50

Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner, Cadena 2.

## Anuncios mortuorios

Tarifa de precios para los periódicos LA ALMUDAINA, *Heraldo de Baleares*, *La Última Hora* y *El Liberal Palmesano*.

Ptas. Cts.

Tamaño corriente en 1.ª página 15 00

Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª . . . . . 10 00

Idem, idem, en 4.ª . . . . . 6 00

Tamaños mayores á proporción.

## ADVERTENCIAS

Los suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Los anuncios se admitirán á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

## Almanaque

BAILLI-BAILLIERE

ó sea pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para 1897

Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, 10 mapas en dos colores, unas 1.000 figuras y cubierta imitación cuero.

### PRECIOS

En rústica, 1'50 peseta—Encartonado, 2 pesetas

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.